

Programa de Lengua y Cultura de Pueblos Originarios Ancestrales

Yagán

TERRITORIO ANCESTRAL YAGÁN**Contenido cultural****TERRITORIO ANCESTRAL YAGÁN**

Tierra del Fuego estuvo habitada por tres pueblos originarios: los kawésqar, los selk'nam y los yagán cuyos territorios tienen rasgos más o menos comunes: están surcados por canales y fiordos, tienen un clima subpolar oceánico, con una temperatura media de aproximadamente 6 °C, variando en el rango de -8 °C en invierno a 15 °C en verano, con precipitaciones en forma de lluvia y de nieve a lo largo de todo el año que supera los 500 mm, las costas tienen bosques de lenga, coigüe magallánico, arrayanes y coligües y en terrenos interiores se puede encontrar tundra magallánica, arbustos bajos y pastizales y en el mar se pueden encontrar especies de algas, peces como el róbalo, pejerrey, blanquillo y vieja, moluscos y crustáceos como la centolla patagónica, jaibas, erizos, choritos y lapas; mamíferos marinos como las nutrias, los lobos marinos y ballenas.

En este contexto tradicionalmente, el pueblo yagán se identificó como un pueblo canoero y nómada; por tanto, era constante su traslado por los canales de esta zona. Sin embargo, por influencia de la cultura europea desde 1624 cuando llega una flota holandesa y en el siglo XIX con la presencia de ingleses y chilena, fue perdiendo estas características hasta convertirse en una sociedad establecida en diferentes comunidades (principalmente en Villa Ukika). A raíz de esto, su organización es comunitaria, a diferencia de épocas pasadas en que se organizaban en pequeños grupos familiares en desplazamiento constante.

“Actualmente los Yagan, viven en Villa Ukika, cerca de Puerto Williams y han intentado recuperar el antiguo asentamiento de Bahía Mejillones. Otra parte de la población reside en la ciudad de Punta Arenas. Pero antiguamente, ocuparon un extenso territorio marítimo donde se distinguen cinco parcialidades; **Wakimaala**, ubicado en Canal Beagle desde **Yendegaia** hasta Puerto Róbalo, incluyendo Isla Ambarino, el Canal Murria e Isla Hoste; **Utamaala**, al este de Puerto Williams y la Isla Gable hasta las islas Picton, Nueva y Lenox; **Inalumaala**, en el Canal Beagle, desde la punta Divide hasta el Brecknock; **Yeskumaala**, ubicado en el archipiélago del Cabo de Hornos; y **Ilalumaala**, desde Bahía Cook, hasta el falso Cabo de Hornos. En esta zona se formó el Área de Desarrollo Indígena “Cabo de Hornos”. En los últimos años solicitaron Bahía Mejillones en la Isla Navarino”.

Los Yagán, tuvieron un territorio marítimo y de asentamientos de borde mar, conocidos con los nombres de **Wakimaala**, **Utamaala**, **Inalumaala**, **Yeskumaala**, y **Ilalumaala**. La ocupación se hacía a través de una organización conformada por pequeños grupos, con desplazamiento nómada, que en ocasiones se juntaban para celebrar las ceremonias. Las embarcaciones, canoas hechas con cortezas de árboles, servían para desplazarse y para la pesca, la caza y la recolección. Existía una división del



trabajo, donde al hombre le correspondía la caza, la pesca, la construcción de la canoa y la vivienda, y a la mujer las labores vinculadas de la choza y de la canoa.

Se presentan diferentes mapas del territorio yagán para que el educador tradicional y/o docente elija el que le parezca más adecuado y lo presente ante los estudiantes.



(Fuente: *Guía de diseño arquitectónico Yagán 2020* (2020). Ministerio de Obras Públicas. Dirección de Arquitectura, p. 41).



